

Le Charisme d'EFESIA

Spiritualité et Mission

Mars 2020

Introduction : l'accueil d'un charisme

1. La Spiritualité d'EFESIA

- 1.1. “ Prendre Marie chez nous ” Jean 19,27
- 1.2. Vivre l'amitié avec le monde
- 1.3. Entrer dans une “ culture de la rencontre ”

“ EFESIA ”, un nom pour le charisme

2. Les Missions d'EFESIA : au cœur, la rencontre

- 2.1. La rencontre entre chrétiens et musulmans : *Ensemble avec Marie*
- 2.2. La rencontre avec les plus démunis
- 2.3. Partager la culture de la rencontre dans l'Eglise

3. EFESIA, une communauté chrétienne, des “ fraternités ”

- 3.1. Une cellule du corps du Christ pour la mission
- 3.2. La vie “ fraternelle ”
 - 3.2.1. Les membres des Fraternités EFESIA
 - 3.2.2. Les amis d'EFESIA

4. Les Statuts d'EFESIA et responsabilités

- 4.1. Statuts civils
- 4.2. Statut ecclésial
- 4.3. Implantations territoriales
- 4.4. Fonctionnement pastoral
- 4.5. *Ensemble Avec Marie*

0 – Introduction : l'accueil d'un charisme

C'est en mars 2015 que la première mission d'EFESIA a vu le jour : à Longpont près de Paris où se vivait une rencontre entre chrétiens et musulmans *Ensemble avec Marie*.

En prolongement, s'est alors constituée sous l'impulsion de Gérard Testard, ancien président de Fondacio, communauté Internationale d'origine charismatique, l'association EFESIA regroupant des personnes engagées en Église et dans la société, ayant le goût de faire route avec d'autres pour aller à la rencontre du monde, et aller aux périphéries (géographiques, mais surtout existentielles), de ce monde en crise.

Cette création d'EFESIA s'appuyait également sur différents engagements nationaux et internationaux de Gérard Testard au sein du Renouveau Charismatique, et des coordinations de communautés et mouvements en communion pour répondre aux enjeux du monde.

C'est au regard du contexte d'individualisme ambiant, de crispations identitaires de toutes natures qu'est né EFESIA. Il fallait aller à la rencontre de l'autre - différent - qui a visage de musulman, d'immigré, de personne en situation de fragilité... Le monde souffre de ses fragmentations et est en attente d'amitié, de fraternité, d'unité, tout en respectant les différences. La rencontre permet une meilleure connaissance de l'autre, car l'ignorance engendre la peur, génératrice de violence. En effet, si la rencontre avec Jésus, Christ et Sauveur, est première, l'expression " **culture de la rencontre** ", recouvre une manière structurée d'aller vers l'autre sous différentes formes : amicale, fraternelle, spirituelle, œcuménique, culturelle, sociale ou politique.

Cette rencontre profonde avec l'autre peut déclencher de **nouveaux dialogues religieux** et sociétaux souvent bloqués par un niveau de relations trop formel ou par défaut de démarche spirituelle.

Réunies par l'amitié, et par leurs parcours individuels riches, ces premiers participants ont ensuite construit peu à peu au fil de leurs rencontres de solides liens fraternels et spirituels. Ils ont cheminé dans la prière pour discerner plus précisément vers quelles missions leurs histoires et leurs liens les conduisaient.

Ils ont eu conscience, à travers ce cheminement et les premières missions, que Dieu agissait à travers elles ensemble ; Ils ont perçu clairement que l'Esprit Saint les devançait. Ils se sont alors organisés pour se mettre à l'écoute de Dieu et les uns des autres afin d'accueillir et discerner plus précisément la vision de leur mission.

Il a semblé, dès lors, que Dieu faisait grâce à EFESIA d'un **charisme communautaire nouveau**, le charisme de la rencontre que ses membres portent ainsi collectivement, en cohésion avec l'enseignement du Pape François qui appelle l'Église à aller à la rencontre du monde et aux périphéries.

Prenant corps en Église, ce charisme aide les membres à tourner leur regard vers Dieu, leur créateur, en union avec le Christ sauveur et en lien de fraternité dans la mouvance de l'Esprit Saint.

Et la naissance d'une communauté de ressourcement permet de porter les missions actuelles et à venir, et d'incorporer les personnes qui seront appelées à y contribuer.

Le **charisme communautaire** repose d'abord sur cette expérience spirituelle et humaine faite depuis plusieurs années par quelques-uns (la spiritualité), ensuite sur une pédagogie que Dieu nous montre pour rejoindre le monde (la mission), et enfin sur une manière de se rassembler comme famille chrétienne (la communauté, les fraternités, l'organisation). Les éléments ci-dessous veulent préciser ces trois approches du charisme d'EFESIA.

1 – La Spiritualité d’EFESIA

L’expérience spirituelle nous conduit à la formuler de la façon suivante :

– “ **Prendre Marie chez nous** ” Jean 19,27

Nous recevons Marie, mère de Dieu et mère universelle, modèle de foi et de fidélité, figure d’humanité nouvelle et reine de la Paix. Elle est au cœur de la vie communautaire et intercède auprès de Dieu pour les membres et les missions.

Avec elle nous répondons oui et nous voulons servir l’œuvre de salut de son fils Jésus. “ Je suis la servante du Seigneur; qu’il m’advienne selon ta parole ”. Luc 1,38

Nous avons été conduits à contempler, à partir du cœur de la Vierge Marie, l’exaltation de son Fils sur la croix (Ph 2,9) pour nous attirer tous vers Lui. La compassion de Marie, fidèle au pied de la croix, nous aide à mieux répondre à notre vocation de disciples/missionnaires pour promouvoir la paix. Et c’est sur la croix que Jésus s’adresse à sa mère “ Femme voici ton fils ” puis au disciple Jean “ voici ta mère ”.

Prendre Marie chez nous, c’est entrer dans son bonheur, celui d’accueillir en soi Jésus, notre Sauveur et reconnaître que celui qui est engendré en elle, est Dieu fait homme.

Prendre Marie chez nous, c’est suivre avec elle un chemin de foi qui nous amènera à croire au Dieu de l’impossible, celui qu’elle célèbre par son Magnificat.

Prendre Marie chez nous, c’est nous laisser envahir par la force de l’Esprit pour chercher et annoncer des nouveaux chemins vers l’avènement du Royaume de Dieu, et offrir au monde une Parole d’espérance et de lumière, le Christ.

Prendre Marie chez nous, c’est aussi se laisser entraîner dans sa marche, elle qui va en toute hâte chez sa cousine Élisabeth.

– **Vivre l’amitié avec le monde**

Nous sommes des laïcs appelés à agir dans le monde, et à contribuer à le faire progresser sur des grands enjeux : la pauvreté, la rencontre des cultures et des religions. “ **Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son fils unique, afin que quiconque croit en lui ne se perde pas, mais ait la vie éternelle** ”. Jean 3,16.

Cela suppose la formation de responsables capables d’engagements, animés par leur foi pour aller vers le monde, et de mettre leur communauté ou groupe en mouvement avec dans le cœur l’amour, et la vision de la civilisation de l’amour. Cette spiritualité de présence au monde invite à rencontrer l’autre, vivre la fraternité à son égard, et une attitude de bénédiction.

Le cœur de la mission de l’Église est de « *porter la bonne nouvelle dans tous les milieux de l’humanité et par son impact, transformer du dedans, rendre neuve l’humanité elle-même.*

Mais il n’y a pas d’humanité nouvelle s’il n’y a pas d’abord d’hommes nouveaux, de la nouveauté du baptême et de la vie selon l’Évangile. Le but de l’évangélisation est donc bien ce changement intérieur et s’il fallait le traduire d’un mot, le plus juste serait de dire que l’Église évangélise lorsque, par la seule puissance divine du message qu’elle proclame, elle cherche à convertir en même temps la conscience personnelle et collective des hommes, l’activité dans laquelle ils s’engagent, la vie et le milieu concrets qui sont les leurs. » (Paul VI EN.18).

Les membres EFESIA sont appelés, comme disciples du Christ, à se tenir à la jointure des enjeux du monde, et notamment ceux pour lesquels ils sont missionnés, et à aimer le monde tel qu’il est en vue de sa transformation.

– **Entrer dans une « culture de la rencontre »**

Aller à la rencontre de l’autre signifie que l’on a une espérance pour lui. Nous faisons nôtre la proposition que le pape François fait à l’Église du XXI^e siècle : “ sortir pour aller à la rencontre des femmes et des hommes, les

connaître, les appeler par leur nom, leur communiquer l'espérance que donne la foi ". EFESIA est une communauté de la rencontre.

Celui qui prie, lève les yeux pour rencontrer l'autre avec plus d'ouverture en sortant de lui-même ; le disciple du Christ assume la responsabilité de l'autre avec attention sans esprit de domination. La culture de la rencontre est le moyen de faire progresser la vie en société : la famille, les peuples, les groupes et communautés...

L'altérité est un enjeu de ce siècle. La culture de la rencontre ouvre au dialogue, créateur d'amitié, de proximité, d'affinité spirituelle, de liens de paix et d'unité. Cette unité n'est ni uniformité ni absorption de l'autre mais la construction d'une harmonie et d'une amitié entre des personnes différentes.

Le texte d'évangile de la visitation (Luc 1, 26-56) illumine notre démarche. Deux femmes se rencontrent, Marie et Élisabeth. Marie, à l'annonce de la grossesse de sa cousine se met en route pour visiter Élisabeth enceinte. A peine la salutation de Marie retentit-elle aux oreilles d'Élisabeth que l'enfant qu'elle porte tressaille en elle. Élisabeth fut remplie de l'Esprit Saint, déclarant Marie pleine de grâce.

Le mystère de la Visitation nous propose, en condensé, toutes les dimensions du salut apporté par Jésus : une charité attentive aux besoins des autres, surtout des plus pauvres ; la joie d'un cœur ouvert au projet de Dieu; une vision de foi sur la nature et la mission de Jésus.

Pour construire l'unité, la clé est de se rencontrer, d'apprendre à se connaître et de cheminer ensemble : " Il ne faut plus se jeter de pierres, il faut marcher côte à côte. Cela permet de progresser vers la résolution du conflit sans annuler les différentes traditions ni tomber dans le syncrétisme ". Pape François " Sur la terre comme au ciel ", p. 220

De cette spiritualité découlent les orientations missionnaires actuelles d'EFESIA au service desquelles les membres d'EFESIA mettent leurs compétences pour l'annonce de l'Évangile, dans trois directions:

La rencontre avec d'autres cultures et religions et plus particulièrement les personnes de religion musulmane.

La rencontre avec les pauvres, quelles que soient leur culture et religion.

La rencontre avec d'autres mouvements, communautés et organisations missionnaires pour faire advenir le "nous ensemble" pour Dieu et développer un cadre fécond pour vivre la culture de la rencontre. En lien avec cette mission, à la demande du Saint-Siège, une formation sera dispensée pour développer le sens de l'ouverture et du dialogue auprès d'une frange de catholiques plus identitaires.

C'est bien le mystère de la rencontre qui est au cœur du charisme d'EFESIA, rencontre avec le Christ d'abord, engendrant les missions diversifiées et réunies sous le vocable " culture de la rencontre " déployées ci-après. Nous accueillons ce charisme comme **un don de Dieu et une réponse en Église aux besoins de notre temps**.

EFESIA, un nom pour le charisme

Notre nom EFESIA; renvoie à la ville d'Ephèse ; il est porteur de ce sens de la rencontre avec l'autre par de multiples aspects :

1. Selon la tradition, c'est là que Marie et l'apôtre Jean se sont retirés, chacun prenant soin de l'autre, donnant une place toute particulière à Marie, mère de Jésus et mère des hommes.
2. Ephèse est une ville d'Asie mineure située au carrefour des mondes chrétien et musulman.
3. C'est dans l'épître aux Ephésiens que St Paul invite à dépasser les divisions, par la rencontre de l'autre, à œuvrer à la réconciliation entre les communautés humaines ; en puisant dans sa foi

l'énergie de construire la paix et l'unité.

4. C'est un des premiers lieux signifiants d'une histoire d'amitié entre musulmans et chrétiens, reprenant respectivement l'histoire des 7 dormants d'Ephèse.
5. Au concile d'Éphèse en 431 est proclamé solennellement que Marie est non seulement la mère de Jésus mais aussi la mère de Dieu. Dans la première communauté chrétienne, au moment où les disciples prennent de plus en plus conscience que Jésus est le Fils de Dieu, il devient évident que Marie est la « Theotokos », la Mère de Dieu.

2 – Les Missions d'EFESIA : au coeur, la rencontre

2.1 – La rencontre entre chrétiens et musulmans : *Ensemble avec Marie*

EFESIA est appelée à promouvoir la rencontre avec des personnes et des associations d'autres cultures et religions.

Pour l'heure, dans les temps particulièrement sensibles que nous traversons, nous avons perçu un appel clair à aller à la rencontre des musulmans pour développer une réelle amitié, promouvoir un " monde commun " en respectant les diversités religieuses et culturelles. Cette vision du pluralisme et la contribution à former des acteurs du pluralisme ont pour but de favoriser la paix.

Les sollicitations sont venues de la France mais aussi de Belgique et d'Afrique en écho à l'expérience venue du Liban.

Pour vivre cette mission, l'association s'inspire du texte conciliaire " Nostra ætate ", déclaration du Concile Vatican II sur les relations de l'Église avec les autres religions. Ce document souligne l'importance du dialogue interreligieux et rappelle en même temps le devoir de l'Église d'annoncer sans cesse le Christ, la Voie, la Vérité et la Vie, en qui les hommes trouvent leur plénitude (cf. Nostra ætate, 2).

Aujourd'hui, EFESIA promeut la rencontre entre chrétiens et musulmans, croyants de ces deux religions qui reconnaissent Marie comme un modèle de foi en Dieu et de fidélité.

C'est par la connaissance de l'autre, en construisant un chemin d'amitié qu'on établit une reconnaissance mutuelle, où chacun se sent exister, reconnu, désiré même.

Pour renouveler le dialogue entre ces deux religions, et redonner du souffle, une approche spirituelle est nécessaire pour féconder les dimensions humaines et culturelles. La priorité d'aujourd'hui, compte tenu de l'évolution actuelle de nos sociétés occidentales, est d'installer un vivre ensemble qui soit bien incarné dans nos villes, crédible, dépassionné et porteur de fruits.

EFESIA s'inspire pour cela des initiatives prises par le Liban, débouchant sur la création en 2007 d'un jour de fête chômé le 25 mars, à l'occasion de la fête commune de l'Annonciation. Cette initiative fait écho à l'annonce par le pape Jean Paul II en 1997 de ce que « le Liban est bien plus qu'un pays, c'est un message de vie collective pacifique entre les religions ». Dans cet esprit, EFESIA a initié en mars 2015 un rassemblement de plus de 800 chrétiens et musulmans en la Basilique de Longpont sur Orge pour célébrer Marie - Myriam sous le titre : *Ensemble avec Marie*.

EFESIA, a ensuite approfondi l'identité de la démarche, et en porte désormais l'animation au sein de son groupe *Ensemble avec Marie*.

Les rassemblements ont pu ainsi se renouveler dans les années suivantes dans de nombreuses villes en différents pays d'Europe et d'Afrique.

Ensemble avec Marie rassemble maintenant des associations de chrétiens et de musulmans de tous horizons, soucieuses de promouvoir la fraternité universelle fédérés par la figure emblématique de la vierge Marie, modèle de foi en Dieu. Rassemblés, nous faisons chemin commun dans l'amitié pour faire tomber les ignorances et les incompréhensions manifestes existant entre les appartenants des deux religions.

Pour les musulmans comme pour les chrétiens, Marie est vierge et mère de Jésus. Les récits de l'Annonciation dans l'Évangile de Luc et dans le Coran sont proches :

“ O Marie ! Dieu t'annonce la bonne nouvelle d'un Verbe émanant de lui : son nom est : le Messie, Jésus, fils de Marie ”. (Coran 3,45)

“ Sois sans crainte, Marie ; car tu as trouvé grâce auprès de Dieu. Voici que tu concevras dans ton sein et enfantera un fils, et tu l'appelleras du nom de Jésus. ” Évangile – Luc 1,31

L'annonce et le dialogue, chacun à sa place, sont considérés tous les deux comme des composantes et des formes authentiques de l'unique mission évangélisatrice de l'Église.

Dans cet axe, EFESIA promeut, par tout événement approprié, la découverte de l'autre, la reconnaissance, l'amitié et leur compréhension mutuelle. Nous voulons ainsi participer à “ l'avènement d'une nouvelle civilisation de l'amour et de la paix ”.

Ensemble avec Marie est maintenant bien lancé, dans **sa triple dimension spirituelle, populaire et citoyenne** et sa double composante chrétienne et musulmane.

Un événement emblématique fut celui du 6 juillet 2019, devant la cathédrale Notre-Dame de Paris où chrétiens et musulmans ont témoigné de leur amitié après l'incendie et manifesté leur partage des dimensions historique, culturelle et religieuse de cet édifice.

Sans syncrétisme, ni prosélytisme, *Ensemble avec Marie* organise des rencontres préparées et animées paritairement. Ces rassemblements conjuguent la réflexion par des interventions de hautes personnalités, le spirituel par les témoignages, les prières respectives, les lectures de textes sacrés respectifs, et l'humain par l'art, le chant ainsi que des symboles (lâcher de colombes, échange de signets pour une prière mutuelle, symbole de la lumière...), et un moment convivial.

Ces rencontres vont se développer aussi en milieu carcéral à l'initiative de comités EFESIA locaux.

Des commissions thématiques ont été constituées au sein du groupe : pédagogie à destination des jeunes, ou pour la pastorale catéchétique, la communion artistique...

2.2 - La rencontre avec les plus démunis

Il s'agit de vivre une fraternité avec les **personnes en situation de fragilité, qu'elles soient proches ou lointaines**.

Au-delà du service du pauvre, du soutien fraternel que nous devons apporter à ceux qui sont dans le besoin, dans la peine, dans la souffrance, la maladie..., il s'agit de vivre la réciprocité, le « donner et recevoir », par une amitié authentique avec les plus démunis, dans une espérance partagée.

Cet engagement répond à la nécessité de cheminer avec des hommes et des femmes pour un développement intégral, la justice sociale et la libération humaine.

Les membres d'EFESIA, comme témoins de Jésus Christ, s'engagent en ce domaine de manière désintéressée que ce soit dans l'éducation, le domaine économique, la santé, l'aide aux personnes âgées, en faveur des droits de l'homme, ou encore par le fait de dénoncer les injustices, indépendamment de l'appartenance religieuse des personnes qui en souffrent.

Ils soutiennent des actions et des programmes pour apporter leur contribution à la résolution des graves problèmes auxquels la société et le monde doivent faire face, et pour promouvoir l'éducation à la justice et à la paix (écoles, accueil et scolarisation des enfants de la rue, projet-agro pastoraux, aide aux déplacés...)

L'Église unit en sa mission l'annonce de la foi et les œuvres qui rendent témoignage de l'amour libérateur, par la parole et l'action. C'est amour relève celui qui est tombé, guérit le malade, rend la vue à l'aveugle... Dans ce contexte, la prédilection de Jésus, puis de son Église, pour les pauvres, pour les plus défavorisés, ne passe pas inaperçue. Elle est un témoignage et EFESIA en fait une de ses priorités.

Les projets les plus nombreux ont vu le jour en Afrique. EFESIA a conscience d'un destin commun Europe-Afrique. L'aide à l'Afrique, qu'elle soit pastorale ou financière, est constante depuis le départ. En même temps, les responsables de ces projets sont tous africains. La relation est pensée dans une perspective de co-développement.

2.3 – Partager la culture de la rencontre dans l'Église

1. Lors de la présentation du charisme d'EFESIA au Conseil Pontifical pour le Dialogue Interreligieux du Saint-Siège à Rome, son président, le cardinal Ayuso-Guixot, a averti notre délégation : **la culture de la rencontre n'est pas un acquis dans l'Église.**

Des catholiques que l'on pourrait qualifier d'identitaires, assurés que le Christ est la vérité objective, peuvent s'opposer à cette dimension portée par le pape François d'aller à la rencontre.

Le Christ a dit de lui-même : “ **Je suis le chemin la vérité et la vie** ”. La vérité ne se possède pas, elle s'approche, et est inséparable du chemin et de la vie.

Ainsi, EFESIA met en place une pédagogie et des rassemblements pour s'adresser à ces personnes.

Il revient aussi en interne de former les disciples-missionnaires à la culture du dialogue et de la rencontre. La perspective de l'Église est de vivre en unité annonce et dialogue. Au sein du mouvement *Ensemble avec Marie* on peut penser que la dominante est le dialogue. C'est vrai un sens. C'est aussi vrai que les membres témoignent en permanence de leur relation à Jésus-Christ dans cette mission. Mais il n'y a pas de perspective prosélyte. La conversion est une œuvre de l'Esprit Saint dans le cœur de chacun.

2. EFESIA n'entend pas travailler de façon isolée et perçoit que si le monde a besoin de charismes diversifiés et autonomes, il reste nécessaire de converger vers une parole commune, partagée.

Le mouvement évolue en Église, en lien avec la hiérarchie ecclésiale d'une part, et dans un tissu de relations entre communautés et mouvements chrétiens aux missions diversifiées, d'autre part.

C'est dans ce terreau qu'elle agit pour la formation de disciples/missionnaires.

Notre association est membre de “ Ensemble pour l'Europe ”, “ communion ” qui rassemble mouvements et communautés qui bâtissent des relations profondes et fraternelles s'ouvrant mutuellement à la connaissance, la reconnaissance et à l'estime réciproque.

“ Ensemble pour l'Europe ” prend des initiatives dans différentes villes d'Europe pour aborder les défis auxquels le continent est confronté et affirmer l'engagement en faveur d'une Europe solidaire, de paix, de réconciliation, de justice et de fraternité.

“ Je vous donne un commandement nouveau : aimez-vous les uns les autres. Oui, comme je vous ai aimés, aimez-vous les uns les autres. ” Jean 13,34.

Ces mouvements portent un enrichissement mutuel par une communion spirituelle, qui les conduit à travailler ensemble en surmontant les barrières des nationalités, des langues, des cultures, des générations et des milieux sociaux.

Cet esprit d'Ensemble pour l'Europe inspire la communion de communautés au sein d'EFESIA et également pour le réseau *Ensemble avec Marie*.

Le président d'EFESIA est membre du comité d'orientation d'Ensemble pour l'Europe. EFESIA coordonne également le comité national France d'Ensemble pour l'Europe.

3 - EFESIA, une communauté chrétienne, des "fraternités".

3.1 – Une cellule du corps du Christ pour la mission

Dieu suscite des charismes communautaires pour des missions répondant à des besoins en un temps donné. La communauté est une cellule d'Eglise, signe et instrument du salut, et porteuse de ce que le charisme est appelé à donner au monde.

Pour EFESIA, faire communauté c'est vivre la fraternité, c'est-à-dire de se retrouver à quelques-uns au nom du Christ. **“ Quand deux ou trois sont réunis en mon nom, je suis là, au milieu d'eux ”. Mt 18,20**

Les membres d'EFESIA mettent en commun leur foi, leurs compétences, voire de leurs ressources au service de leur communauté, pour permettre le bon déroulement et le développement de ses missions en Eglise. Ils prient et ont conscience que le charisme vient de Dieu et que la mission est authentifiée par l'Eglise.

La communauté est donc une communauté chrétienne d'alliance, ou encore une “ fraternité ”.

Elle porte les missions, et les membres contribuent, chacun selon ses possibilités et avec son charisme propre, à ces missions. Elle porte une vision d'abondance.

Elle est au service du développement de ses membres sur le plan spirituel, humain, et pastoral.

Elle offre un lieu de vie fraternelle, de prière, de louange, et de déploiement de sa vocation.

Elle devient progressivement parole vivante de ce qu'elle annonce ; autrement exprimé, elle est le lieu d'incarnation du charisme.

Enfin elle permet l'incorporation de nouveaux membres pour enraciner leur vie en Christ et faciliter dans la durée une alliance avec le Seigneur.

3.2 - La vie “ fraternelle ”

Nous proposons deux modalités d'alliance :

3.2.1 – Les membres des Fraternités EFESIA

Les points d'alliance proposés aux membres sont :

- Une vie chrétienne en Église.
chaque membre est invité à vivre la vie chrétienne proposée par son Église d'appartenance : vie paroissiale, vie sacramentelle (Eucharistie, Réconciliation...), denier du culte...

- Une vie de prière :
 - prière quotidienne
 - et chacun selon son appel : Eucharistie, Lectio Divina, chapelet, psaumes...
- Une rencontre de vie fraternelle :
 - une rencontre appelée “ fraternité ” tous les mois.
 - une réunion d’une journée par trimestre avec un contenu de formation
 - une attention les uns aux autres
- Une dynamique de transformation :
 - formation, même modeste, dans le but d’une croissance en Christ et en humanité (axe professionnel, relationnel, du corps et équilibre de vie...)
 - un accompagnement spirituel si possible
- une participation à la mission :
 - contribution effective à un des axes missionnaires selon ses possibilités propres et son charisme propre
 - accompagnement d’une ou plusieurs personnes en difficulté dans son environnement

selon ses possibilités

- une participation financière selon ses possibilités.
- Une adhésion de fond aux lignes de force de la spiritualité d’EFESIA et à ses statuts canoniques.

3.2.2. – Les amis d’EFESIA

Un ami se définit lui-même comme ami ; son engagement et sa participation dans l’association ne sont pas moins importants pour le devenir d’EFESIA.

Il est invité à participer à la mission, aux soirées ouvertes et y inviter ses propres amis, à participer à des temps de formation, à contribuer financièrement, à s’engager dans la vie de l’association, à participer aux temps de fraternité éventuellement.

Membre de l’association civile, il participe à l’assemblée générale, et paie sa cotisation.

Il contribue à la vie de l’association (conseil, bureau, collecte de fonds, relations extérieures...), et suivant son appel et ses disponibilités, à l’un ou l’autre projet missionnaire.

4 - Les Statuts d'Efesia et responsabilités

4.1 - Statuts civils

La première association (de type loi 1901), association d’intérêt général, a été créée en France et enregistrée en 2014, avec un Conseil d’Administration et des membres actifs.

En Belgique, une association (ASBL) a été créée en 2015.

Par la suite, Efesia a été érigé en associations civiles au Bénin, au Burkina Faso, au Congo RDC, au Congo Brazzaville et au Niger. Il y a une seule association par pays, même si sont nées des communautés ou fraternités dans différentes villes au sein d’un pays.

Chaque pays se dote d'un conseil d'administration et a des rapports avec les instances civiles et administratives conformes à la loi de son propre pays.

4.2 - Statut ecclésial,

La communauté EFESIA est identifiée par l'Eglise de France comme communauté nouvelle, ayant définie son charisme et sa spiritualité, de même que sa mission et les modalités d'engagement.

Elle s'articule ecclésialement avec la succession apostolique et le magistère de l'Eglise, de façon transversale comme tout charisme.

Nous nous inscrivons dans l'appel de Saint Jean-Paul II : " Comme on a besoin aujourd'hui de chrétiens mûrs, conscients de leur identité de baptisés, de leur vocation et de leur mission dans l'Eglise et dans le monde ! Comme on a besoin de communautés chrétiennes vivantes ! Et voilà les mouvements ecclésiaux et les communautés nouvelles : ceux-ci sont une réponse suscitée par l'Esprit Saint à ce défi dramatique de la fin de millénaire. Vous êtes cette réponse providentielle ! " JP II 1998.

Il ajoutait " L'aspect institutionnel et l'aspect charismatique sont pour ainsi dire co-essentiels à la constitution de l'Eglise et ils concourent, chacun sa manière, à lui donner vie, à la renouveler et à sanctifier le peuple de Dieu ".

La communauté - a obtenu la reconnaissance ecclésiale. Elle a été érigée en association privée de fidèles de droit diocésain avec la personnalité juridique. Elle a reçu ses statuts (ad-experimentum) le jour de l'Annonciation, le 4 avril 2016 à la cathédrale de Créteil des mains de Mgr Michel SANTIER évêque de Créteil. Les statuts définitifs ont été attribués le 25 mars 2020.

4.3 - Implantations territoriales

En mars 2020, la communauté est implantée sur 7 pays et travaille sur 13 pays.

On considère une implantation d'EFESIA dans un pays lorsque quatre conditions sont remplies :

- l'évêque du lieu a donné son accord pour commencer la mission, les statuts canoniques lui ayant été remis.
- une fraternité (ou communauté) se rassemble. Un responsable a été nommé et il a constitué un conseil. L'équipe ainsi constituée s'est appropriée les principaux documents et notamment celui-ci sur le charisme.
- une mission est initiée : *Ensemble avec Marie* et/ou un projet social.
- les statuts civils sont déposés et ils font l'objet d'un récépissé. C'est ce qui permet d'organiser la mission et de recevoir les financements.

Quand une ou plusieurs des conditions ci-dessus ne sont pas remplies, EFESIA est " en cours d'implantation ".

4.4 - Fonctionnement pastoral

La communauté a un fonctionnement autonome pour ses missions.

Une équipe pastorale Internationale est chargée de la conduite de la communauté et de ses missions. Elle vit sa responsabilité en référence aux statuts canoniques.

Elle est composée des personnes engagées dans la mission sur les deux continents, Europe et Afrique, présidée par Gérard Testard.

Monseigneur Michel Santier, évêque accompagnateur et signataire des statuts a nommé le père Gilles Godlewski en tant qu'assistant ecclésiastique.

Chaque pays se dote d'un conseil.

Chaque ville se dote d'une équipe responsable.

Une équipe opérationnelle s'est constituée au siège à Paris (13, rue Étienne Marcel). Elle se réunit régulièrement et est au service de l'ensemble des missions dans les pays. Chaque pays dispose d'un référent au sein de l'équipe.

Elle développe différents outils techniques et pastoraux, s'implique dans la collecte de fonds, coordonne chaque axe missionnaire (*Ensemble avec Marie*, projets sociaux, formation à la culture de la rencontre).

4.5 - Ensemble Avec Marie

EFESIA est une association catholique. Elle est porteuse et animatrice du mouvement *Ensemble avec Marie* qui regroupe différentes associations chrétiennes et musulmanes.

EFESIA donne les impulsions, coordonne le travail et assure le support juridique et financier.

Ensemble avec Marie est un mouvement structuré, mais n'a pas de personnalité juridique pour éviter toutes les problématiques de représentativité induite par une gouvernance réglementaire.

Il s'agit également d'éviter toute lecture d'un syncrétisme que pourrait induire une association islamo-chrétienne. Il s'agit de promouvoir le pluralisme c'est-à-dire donner une vision d'un monde commun à construire qui respecte les identités culturelles, ethniques ou religieuses.

Ensemble avec Marie a de ce fait sa propre structure de pilotage (non juridique) :

- Un comité de parrainage rassemblant 27 personnalités : 9 musulmanes et 9 chrétiennes et 9 de la société civile. Il apporte son soutien à l'initiative. Les membres participent à titre individuel aux rencontres, comme intervenants.
- Un comité d'orientation international d'une cinquantaine de personnes. Il se réunit deux fois par an pour donner les impulsions générales et garantir l'identité.
- Un comité de pilotage de six personnes fonctionne par concertations régulières.
- Chaque ville désirant promouvoir l'action *Ensemble avec Marie* constitue un comité local d'une douzaine de membres composé de chrétiens et de musulmans à parité.